

Neruda: Vol 23 12 de Julio de 1904

Por Pepys

PAULO Neruda, vencedor del Campeonato Mundial de Literatura (Copa Alfred Nobel) 1971, nació en Parral, Chile, el 12 de julio de 1904. Hijo de doña Rosa Bassalito de Reyes y de don José del Carmen Reyes Morales, Neruda (Neftalí Ricardo Reyes Basualdo) viene al mundo en julio. En agosto muere doña Rosa Bassalito.

Parral. ¿Cómo es Parral?

—Vaya Cifuentes, ¿cómo es Parral?

—Un pueblo pequeño, bonito; tiene de todo. Pero lo que más tiene es lluvia.

Vaya Cifuentes es una amable joven parralina que no vio nunca a Neruda.

Neruda nació en pleno invierno, en el corazón del invierno. Murió en los inicios de la primavera, Chile del sur es el invierno, pero no el invierno triste de los inviernos, sino el invierno del otoño, el invierno de la primavera, el invierno del verano. En el sur de Chile llueve a torrentes. Don José del Carmen Reyes, al morir tempranamente su esposa, la madre de Neruda, se fue más al sur. Se instaló en Temuco, donde el invierno es más invierno que en Parral. En Temuco, a los dos años de vida, cuando todavía no se adquiere una conciencia perdurable de la vida, Neruda adquiere una nueva madre, doña Trinidad Candia Marverde, su "mamádre". "Mamádre" significa dos veces muerta. Y doña Trinidad Can-

damente fiel a la materia prima que nutrió su conciencia.

Dos de julio de 1904. Este día nació en Parral el poeta que iba a escribir: "Para que tú me digas/ más palabras/ se adelgazan a veces,/ como las huella de las gaviotas en las playas..." Es la juventud. Son los Veinte Poemas de Amor y una Canción Desesperada. Hay quienes rechazan la consideración particular de dicho libro debido a su tono sentimental, altamente emotiva. Es fácil desentenderse del amor y de la juventud cuando el amor y la juventud han perdido en nosotros la fuerza de su presencia. Nació que haya azorado intensamente, a partir de la aparición de los Veinte Poemas de Neruda (julio — invierno — de 1924), ha dejado de experimentar el estremecimiento que suscitaban estos versos: "Eso es todo, A lo lejos alguien canta, A lo lejos,/ Mi alma no se contenta con haberla perdido,/ Como para asorearla mi mirada la busca,/ Mi corazón la busca, y ella no está en mí,/ La misma noche que hace blanquear los mismos árboles./ Nosotros, los de entonces, ya no somos los mismos. Ya no la quiero, es cierto, pero sin tanto la quiso./ Mi voz buscaba el viento para tocar su oído,/ De otro. Será de otro, Cosa antes de mis besos./ Su voz, su cuerpo claro, sus ojos infinitos./ Ya no la quiero, es cierto, pero tal vez lo quiera./ Ya tan

Neruda: 12 de julio de 1904 [artículo] Pepys.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pepys

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Neruda: 12 de julio de 1904 [artículo] Pepys.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)